

PROJET PEDAGOGIQUE

PRÉSENTATION

L'ENVIRONNEMENT

Notre centre de vacances se trouve dans le petit village de Doucier, 350 habitants, situé sur le « premier plateau » jurassien. Au cœur de la région dite des lacs, non loin de la célèbre cascade du Hérisson, Doucier compte sur son territoire le lac de Chalain, parmi les principaux pôles touristiques du département.

LES LOCAUX

Nos locaux se distinguent en ce qu'ils sont en deux parties.

La colonie se trouve dans une maison de maître, ancien hôtel du début du XXème siècle, qui a changé d'usage dans les années 70. Au premier étage, elle compte onze chambres de deux à quatre personnes, disposant chacune de leur propre salle-de-bain. Le réfectoire, avec sa cuisine professionnelle adjacente, est au premier étage. Nous y préparons une cuisine familiale, en très grande partie faite maison. Au demi-sous-sol, disposant d'un accès extérieur et d'un éclairage naturel, se trouve la salle commune, destinée à l'animation (jeux etc). Au même niveau se trouve le vestiaire, utilisé comme un « sas » permettant de stocker l'équipement des enfants, notamment celui destiné à l'équitation.

A quelques dizaines de mètres, sur la même unité de lieu, se trouve notre centre équestre. Entre l'hébergement de la colonie et l'écurie se trouvent deux carrières, elles-mêmes séparées par un joli parc arboré. La première est utilisée pour le saut, la seconde pour le dressage. Enfin, à 200 mètres, se trouve notre manège, vaste espace couvert qui permet de pratiquer l'activité équestre tout au long de l'année. Il permet de protéger les cavaliers des intempéries à la mauvaise saison, mais également de les abriter de la chaleur en plein été.

LES SÉJOURS

Les séjours se déroulent du dimanche à partir de 17 heures jusqu'au samedi 15 heures. Nous proposons deux types de séjour :

- Les séjours équitation sont destinés aux enfants de 6 à 15 ans, pour un effectif total de 29 enfants maximum. Nous proposons à la fois des cours du niveau débutant jusqu'au niveau Galop 7. Nous constituons systématiquement trois groupes de niveau : débutants, intermédiaires et confirmés. Six cours en carrière sont dispensés au cours de la semaine, laquelle compte également une sortie au lac le mercredi après-midi, ainsi qu'une promenade nature sur les chemins environnants le jeudi matin.
- Des séjours multi-activité pour les 8 à 12 ans, pour un effectif total de 10 enfants maximum composés d'un programme varié, que nous faisons évoluer chaque année afin que les nombreux enfants revenant à la colonie d'une année sur l'autre n'aient pas un sentiment de redite. Nous leurs proposons notamment : spéléo, accrobranche, randonnées, biathlon, baignades, construction de cabanes, une demi-journée de balade à cheval, course d'orientation, etc.

L'ÉQUIPE

L'équipe de la colonie se compose de :

- Une directrice
- Moniteurs d'équitation
- animateurs Bafa
- Stagiaires Bafa
- Intervenants extérieur pour les activités du séjour multi-activités

Notre public est constitué d'enfants-pré-adolescents de 6 à 15 ans, venant de tous les milieux et de toute la France, voire de l'étranger, soit de la Suisse voisine, soit, pour certains, des pays étrangers où ils sont expatriés avec leur famille, revenant en France pour les vacances d'été.

OBJECTIFS

Notre objectif premier est de proposer aux enfants un séjour dépaysant, proche de la nature, et qui leur permet de s'épanouir individuellement tout en s'inscrivant dans un cadre collectif.

Le centre est confortable, familial, à taille humaine, tout en disposant d'un matériel pédagogique de qualité.

Notre colonie fonctionne depuis maintenant plus de vingt ans. La somme de nos expériences, tant en termes de direction de colonie, d'animation que d'enseignements équestres nous permet également de former et d'encadrer les animateurs qui composent nos équipes, offrant aux enfants des séjours marquants.

Nous sommes vigilants à ce que chacun de nos participants puisse développer son autonomie, que ses choix soient respectés, tant pour ce qui concerne les activités que la camaraderie, et trouvons le juste niveau d'interventionnisme afin de concilier la liberté de chacun et la sécurité de tous. Enfin, nous sommes également vigilants aux choix de nos intervenants extérieurs, tous étant diplômés et reconnus dans leurs domaines respectifs.

METHODES ET FONCTIONNEMENT

LA VIE QUOTIDIENNE

L'arrivée des enfants se passe le dimanche entre 17h et 18h. Les animateurs accueillent les enfants et leurs présentent leurs chambres. Les parents sont également accueillis, et invités à rencontrer la directrice pour un temps d'échange afin de finaliser les inscriptions. Ce moment nous permet également d'évoquer de potentiels cas particuliers, et de prendre en compte les individualités.

Les parents sont ensuite invités à visiter les locaux, et à participer à l'installation de leurs enfants. Après leur départ, les enfants sont regroupés pour une visite du centre, le rangement des affaires au vestiaire, une présentation de la semaine et un rappel des règles de vie. Ils bénéficient ensuite d'un temps calme pour se familiariser avec les lieux et faire connaissance avant le premier repas.

Le réveil se fait de manière échelonné entre 8 h et 8h30, avec un petit-déjeuner proposé sous forme de buffet entre 8h et 8h45. Au retour du petit-déjeuner, les enfants se préparent, pour un début d'activité idéalement situé vers 9h.

Après l'activité, ils reviennent vers les chambres en fin de matinée, se changent en vue du repas, ce qui permet notamment de respecter les normes d'hygiène. Après le déjeuner, les enfants se retrouvent pour un temps calme, avant de repartir pour les activités de l'après-midi aux alentours de 14 heures.

Le goûter est pris à l'extérieur, après l'activité. Vient le retour dans les chambres pour le moment de douche et rangement si nécessaire. Le dîner est pris à 19h, puis laisse la place aux veillées. Elles sont préparées en amont de la saison, et sont susceptibles d'être modifiées en fonction de différents paramètres (âges, type de public, météo, etc). Nous y attachons un soin particulier, pour que ce moment soit festif sans être contraignant. Tout au long de la semaine, nous leur proposons : un grand jeu, une soirée feu de camp (hors restriction préfectorale), sortie au marché nocturne du village, soirée cinéma et une « boum » pour clôturer la semaine. Le coucher intervient après la veillée, échelonné selon les âges de 21 h à 22 h.

Un coin jeux de société, jouets et livres est à disposition des enfants pour les temps calmes, sous le regard des animateurs. Pour ceux qui disposent d'un téléphone portable, ils permettent aussi d'appeler leurs parents. Pour ceux qui n'en disposent pas, et notamment les plus petits, les parents peuvent appeler sur le téléphone fixe de la colonie entre 18 et 19 h. Les téléphones sont systématiquement retirés pour la nuit, les parents et les enfants en étant prévenus au début du séjour.

Au quotidien, un animateur est en charge d'une à trois chambres, responsable du rangement et de la douche. Il veille particulièrement sur les enfants dont il a la charge, et s'assure que les relations entre enfants soient respectueuses. Il est leur référent pour la semaine. Précisons que la répartition des chambres est non-mixte, et que nous prenons un soin particulier à répartir les enfants par tranches d'âge. Le fait de disposer d'un public d'enfants « habitués », qui reviennent chaque année et que nous avons le chance de voir grandir, nous permet aussi d'anticiper et de les répartir afin que chacun d'eux se sente le plus confortable possible sur un plan émotionnel.

Une infirmerie est à disposition si besoin. Elle permet aussi d'assurer la bonne distribution des traitements médicaux. La directrice est l'assistante sanitaire. Nous veillons également à garder une chambre libre est disponible, qui peut faire office de « safe room » si nécessaire, voire en cas de maladie bénigne ou plus généralement si un enfant ressentait le besoin de s'isoler un temps.

Selon un tour de garde établi, un animateur est référent pour la nuit. Les chambres des animateurs sont situées au même étage que celles des enfants. Un panneau est accroché chaque soir sur la porte de la chambre de l'animateur référent afin qu'il soit facilement identifié par les enfants, quand bien même ils en sont prévenus oralement.

Le départ a lieu le samedi entre 15h et 16h. L'animateur référent aide à la constitution des bagages. Un temps d'échange est prévu avec les parents, puis avec les animateurs afin d'évaluer la semaine, et d'avoir leur retour. Avant même ce bilan, nous veillons à un échange constant avec les animateurs, afin de les encadrer au mieux, et de les guider au quotidien pour une prise en compte la plus fine et la plus sereine possible de leurs missions.

LES ACTIVITÉS

Pour ce qui est des séjours équitation, le lundi matin est le moment de présentation des écuries et des règles de sécurité. Nous veillons à ce que chaque enfant dispose du même cheval sur l'ensemble de la semaine, pour favoriser la relation humain/animal, et pour renforcer responsabilisation et autonomie. Nous expliquons aux enfants ce que doit être une prise en compte idéale du cheval, afin que ce dernier soit soigné au mieux, et pour éviter toute blessure tant du cavalier que de sa monture.

Les groupes de niveau sont constitués de manière souple. Ainsi, un enfant dont le niveau nécessiterait qu'il change de groupe peut aisément évoluer d'un groupe à l'autre. Les cours ont lieu au quotidien matin et après-midi, sauf exceptions : une sortie à cheval pour baignade au lac le mercredi après-midi, une promenade le jeudi matin et un temps de repos avec activités libres et au choix le jeudi après-midi.

Les séances sont préparées en amont par les différents moniteurs, et adaptées finement au niveau du groupe. Nous veillons à suivre individuellement chaque cavalier afin qu'il puisse progresser à son rythme dans sa pratique équestre. Ceux qui le souhaitent peuvent matérialiser cette progression par un passage de « Galop » en fin de semaine.

Pour ce qui est des séjours multi-activités, les activités sont encadrées par des moniteurs dédiés pour celles qui le nécessitent, les autres l'étant par l'équipe d'animation.

Si chaque groupe (équestre/multi activité) a des activités distinctes en journée, nous sommes vigilants pour assurer la cohésion entre les groupes, les genres et les âges, qui ne nous a jamais fait défaut jusqu'ici. De fait, les enfants, quelque soit leur type de séjour, bénéficient de nombreux temps communs pour socialiser au-delà même des activités de chacun.

L'ORGANISATION DE L'EQUIPE PEDAGOGIQUE

Le directrice prépare les plannings, se charge de l'inscription des enfants et du recrutement de l'équipe. Elle veille à sa coordination, aux relations avec les parents, à la gestion des besoins de chaque enfant, et notamment à ajuster les activités à leurs besoins et à leur niveau de fatigue. Au quotidien, après le coucher des enfants, elle pilote une réunion avec l'ensemble de l'équipe pour dresser le bilan de la journée et préparer celle du lendemain.

L'animateur Bafa gère le groupe multi-activités, est en charge de la vie quotidienne et des veillées. Il dispose d'un jour de repos hebdomadaire. Dans la mesure du respect du taux d'encadrement, et si les conditions le permettent, nous essayons autant que possible de leur assurer un second jour de repos, nécessaire à leur bien-être et par conséquent à celui des enfants, particulièrement en fin de saison.

Les animateurs Bafa stagiaires sont en charge de la vie quotidienne, de l'accompagnement de l'activité sortie au lac, ainsi que de la journée balade et des veillées. Ils bénéficient d'un temps de pause quand les enfants sont en cours d'équitation, et d'une journée de repos par semaine. De même que pour les animateurs titulaires, un bilan est fait dans le cours du séjour si besoin, et dans tous les cas en fin de semaine. Nous sommes particulièrement attentifs à leur recrutement. Notre objectif est de les fidéliser. Certains d'entre eux, après avoir été stagiaires, ont intégré nos équipes. Ce compagnonnage sur la durée est un gage de sérieux qui nous ravit. Certains enfants accueillis se sont par ailleurs orientés vers l'animation en grandissant, et nous avons eu la joie de pouvoir les accueillir comme stagiaires ou comme animateurs confirmés.

Les moniteurs d'équitation donnent les leçons d'équitation mais font parti intégrante de l'équipe d'animation. Ils participent activement à d'autres tâches pendant la semaine (aide pendant les repas, veillées...)

Le référent alarme incendie est Dole Hubert.

La cuisinière est Dole Anne-Marie.

Monsieur et Madame Dole logent sur place dans un appartement privé situé au rez de chaussée.